## Cespedesia

## AÑO INTERNACIONAL DE LA CIENCIA Y LA TECNOLOGIA CESPEDESIA

Boletín científico del Departamento del Valle del Cauca, Colombia. Licencia del Ministerio de Comunicaciones No. 341 Registro No. 516 de Tarifa para Libros y Revistas Permiso No. 341. ADPOSTAL

ISSN 0121-0866

VOL. XVI - XVII

Cali. Enero de 1988 - Junio 1990

Nos. 57-58

## **NOTAS DE LA DIRECCION**

La presente entrega de CESPEDESIA está dedicada primordialmente a rendir tributo de admiración y gratitud a dos eminentes científicos extranjeros que han adelantado investigaciones y estudios en el Valle del Cauca y han contribuido para dar a conocer aspectos relacionados con la ciencia en este Departamento. Se trata del Dr. José Cuatrecasas Arumí, botánico y farmacólogo de origen español, que cumplió el 19 de marzo 85 años y del antropólogo y etnólogo sueco Dr. Henry Sven Wassén, que cumplió el 24 de agosto 80 años. De ambos se dan aparte datos biográficos.

-0

El doctor CUATRECASAS ARUMI está vinculado a Colombia desde 1932, cuando adelantó las primeras colecciones en la porción oriental del país, que le permitieron formular sus tesis sobre la flora andina, y más de lleno desde 1938 y 1939, año este último en que empezó su vinculación como profesor en el Instituto de Ciencias Naturales de la Universidad Nacional en Bogotá. En los años de 1943-1947 estuvo al frente de la Comisión Botánica del Valle (véanse Anexos I a VIII). Desde el año últimamente mencionado se trasladó a los Estados Unidos, primero al Museo de Historia Natural de Chicago y desde 1955 al Instituto Smithsoniano, Herbario Nacional de Washington, D.C. Antes y después de su salida de Colombia, el doctor CUATRECASAS ARUMI no ha dejado de describir especies nuevas y de publicar trabajos relacionados con la flora de Colombia. O sea, que éste científico modesto y asequible, lleva más de 50 años de vinculación con la ciencia colombiana.

Independientemente del reconocimiento del gobierno nacional, que desde 1959 se materializó en la imposición de la Cruz de Boyacá por sus servicios al país, y de los homenajes que con motivo de su 85º onomástico le rindan al doctor CUATRECASAS entidades nacionales a las cuales ha estado vinculado, como la Academia Colombiana de Ciencias Exactas, Físico-Químicas y Naturales, de la cual es miembro honorario, y la Universidad Nacional, el Departamento del Valle —por intermedio principalmente de esta entrega— quiere hacerse presente con un motivo tan afortunado, en forma sencilla y decorosa, de acuerdo con la índole del homenajeado. Se le dedican los trabajos de Botánica y Zoología elaborados por personal vinculado al INCIVA.

-0-

El Doctor Henry Sven Wassén adelantó en el Valle del Cauca y el Chocó, durante los años de 1932-1934, exploraciones etnográficas y arqueológicas, habiendo sido uno de los primeros en estudiar las tumbas indígenas en el Valle de El Dorado, municipio de Restrepo, Valle del Cauca, así como la Etnografía de los chocoes del río San Juan en los límites del Valle y del Chocó. Resultado de esos trabajos fueron sendas publicaciones, una de las cuales, la relativa al valle del alto Calima, fue traducida al español y publicada en una anterior entrega de esta revista (CESPEDESIA, Vol. V, Nos. 17-18, enero-junio de 1976, pp. 9-38).

Al llegar a la gloriosa cumbre de los 80 años, CESPEDESIA y sus directores rinden tributo de admiración al Dr. WASSEN y le dedican los trabajos de arqueología preparados para esta entrega por personal del INCIVA que labora cerca de los sitios donde inicialmente el científico sueco adelantó un trabajo pionero en el ramo mencionado.

-0-

Una nueva revista científica ha aparecido en Colombia. Se trata de TRIANEA, Acta científica y tecnológica del Inderena, órgano del Instituto de ese nombre. El  $N^0$  1 está fechado en mayo de 1988; tiene 247 páginas de texto y una de correcciones. En la portada está el retrato de José Jerónimo Triana con autógrafo, y en la contratapa posterior figura el ave "perico de páramo" Bolborhynchus ferrugineifrons. Los artículos de fondo son: 1 de

Arqueología, 1 de Botánica, 15 de Zoología con varias subdivisiones y 1 sobre parques nacionales. La edición es pulcra, el papel satinado, los nombres científicos correctos. No indica precios de ejemplares ni de suscripción. La dirección de CESPEDESIA y la del INCIVA envían al INDE-RENA sus parabienes por este nuevo y excelente aporte a la ciencia colombiana.

A este propósito, de tiempo atrás se ha formulado a la Gerencia de Fundaciones del Banco de la República —por intermedio del Dr. Luis Duque Gómez— la solicitud de que propicie la publicación de una nueva revista científica, que sirva de órgano a los jardines botánicos de Medellín, Cartagena, Santa Marta, Mompós y Bucaramanga, o sea a la porción norte del país. Las actuales revistas CALDASIA del Instituto de Ciencias y PEREZ-ARBELAEZIA del Jardín Botánico de Bogotá, servirían para difundir los trabajos que se produzcan en la parte oriental de Colombia. CESPEDESIA atendería los requerimientos y necesidades del suroccidente, mientras que la Revista de la Academia de Ciencias tendría un cubrimiento nacional e internacional, aunque esto no quiera decir que dado el caso, las demás mencionadas no pueden hacer lo mismo. Ello no significa demérito alguno para otras revistas, más directamente vinculadas a Universidades y que tienen que atender prioritariamente a difundir trabajos académicos del profesorado respectivo.

-0-

En el presente año de 1988 se completan los primeros veinte de operaciones del Jardín Botánico del Valle "Juan María Céspedes" creado mediante ordenanzas Nos. 60 de 1966 y 95 y 112 de 1967. Con ese motivo, mientras se escriben estas notas se está organizando el 50. encuentro de jardines botánicos de Colombia, que tendrá lugar en Tuluá en el mes de noviembre, y será el escenario adecuado para tratar de conformar una red o sistema de jardines botánicos colombianos, con miras a sentar las bases de una acción interinstitucional que sirva como instrumento eficaz en la preservación bajo el cultivo de las especies representativas de las floras regionales y para salvar las que estén en riesgo de extinción.

-0-

Con motivo de cumplir el 12 de enero de 1988 el Dr. Richard Evans Schultes 73 años, la Academia Colombiana de Ciencias le dedicó el número 63 del volumen XVI de su Revista. Contiene contribuciones de varios científicos colombianos y extranjeros, congratulatorias de tan meritorio amigo de Colombia. CESPEDESIA se adhiere a este homenaje rendido a quien tántas contribuciones originales y valiosas ha hecho a la ciencia botánica nacional.

P.S. Las notas anteriores fueron escritas a mediados de 1988. Por motivos de fuerza mayor, la entrega no pudo editarse en ese año ni en el siguiente. Sólo ahora, mediante ayudas enviadas por la FEN y COLCIENCIAS, se reanuda, ojalá en forma permanente, la aparición de CESPEDESIA.

Durante el tiempo transcurrido, se realizaron varios eventos importantes en que intervino el INCIVA como promotor u organizador. Uno fue el 50. encuentro de jardines botánicos, celebrado en Tuluá entre el 4 y el 6 de noviembre de 1988, y otro el IV Encuentro Nacional para bambú-guadua, realizado en la misma localidad el 10. y el 2 de diciembre de 1989.

Se anuncia al mundo científico que el INCIVA con la Universidad del Valle están organizando, por delegación que se hizo en Popayán en junio de 1989, el 3er. Simposio Colombiano de Etnobotánica, para una fecha del mes de agosto de 1991. Toda la correspondencia sobre este certamen se debe dirigir al apartado aéreo 5660, Cali.

LA DIRECCION (1990)